

DS 3 HISTOIRE / 140126 / 2 heures

Vous traitez UN des deux sujets au choix....

SUJET I

La seconde guerre mondiale, une guerre d'anéantissement.

SUJET II

Les régimes totalitaires, des contre-modèles à la démocratie ?

A partir de l'analyse des documents et de vos connaissances, vous montrerez en quoi ces documents illustrent les caractères anti-démocratiques des régimes totalitaires.

document 1 : Congrès du parti : en septembre 1934, de gauche à droite, Himmler, Hitler et Lutze
saluent la flamme du souvenir en l'honneur des soldats de la Première Guerre mondiale, dans le cadre d'un immense rassemblement. (Wikisource)



Document 2 : Réflexions d'un historien américain sur les dictatures totalitaires (1935)

« Les dictatures qui se sont développées en Russie, en Italie et en Allemagne n'ont pas grand chose en commun avec les formes traditionnelles de despotisme car les dictateurs modernes exercent un pouvoir bien plus large et étendu à des champs beaucoup plus vastes de la vie individuelle et sociale. (...)

Elles sont dirigées par des hommes qui n'appartiennent pas aux classes dominantes et qui en sont fiers. Leurs adeptes appartiennent (...) aux couches inférieures des classes moyennes et à la paysannerie la plus aisée en Allemagne et en Italie, au prolétariat industriel et aux paysans pauvres en Russie. (...)

Le fascisme mobilise les classes moyennes mais il ne s'identifie pas à la révolution sociale. Il est nationaliste et militariste ; son État totalitaire vise l'intégration complète de tous les individus d'une race ou d'une nation dans une communauté essentielle de la vitalité et tient la guerre comme une façon noble de vivre. Il croit en l'inégalité du genre humain, des races et nations. (...)

Le communisme mobilise le prolétariat et s'identifie idéologiquement avec son mouvement. Il est supranational et cosmopolite ; il croit en l'égalité du genre humain, des races et des nations ; il aspire à croire ou dit aspirer à la création d'une société d'individus libres sur la plan politique, selon les conceptions de la Révolution française, mais aussi sur la plan social.

La dictature fasciste (italienne et allemande) est charismatique, nationaliste et définitive. La dictature communiste est rationnelle, universaliste et temporaire. (...) Ces deux types de dictature sont antinomiques [= qui s'opposent] aussi bien pour leurs visées que pour leurs philosophies de vie. Ils sont similaires et en cela différents de toute autre forme de dictature traditionnelle, car ils proclament le caractère absolu de leur philosophie et ils déploient des efforts pour endoctriner les masses et la jeunesse avec leur conception de la vie. Les deux types de dictature sont impitoyables et indifférents au bonheur et à la liberté de l'individu aujourd'hui. »

*Hans Kohn, Dictatorship in the Modern World (= La dictature dans le monde moderne),
Minneapolis, 1935.*